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A. LES CAS 
Le latin est une langue à déclinaisons, cela signifie que les noms, adjectifs et pronoms latins changent 

de forme selon leur fonction dans la phrase. Chaque forme possible est un cas, il y en a six en latin : 

Cas Fonction(s) principale(s) 

Nominatif 
 

 

Vocatif  

Accusatif 
 

 

Génitif  

Datif  

Ablatif 
 

 
 

B. LES NOMS 
Pour décliner un nom, il faut ajouter à son thème les terminaisons propres à sa déclinaison : 

Le thème : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

Pour identifier le numéro de déclinaison d’un nom, il faut regarder dans le vocabulaire la terminaison 

du nominatif et du génitif singulier : 
 

 1re décl. (féminin)  2e décl. (masculin)  3e décl. (masc./fém.) 

Nom. -a   -us     

Voc.         

Acc.         

Gén. -ae   -i   -is  

Dat.         

Abl.         
 

 4e décl. (masculin)  5e décl. (féminin)  

Nom. -us   -es   

Voc.       

Acc.       

Gén. -us   -ei   

Dat.       

Abl.       
 

NB : Il existe, pour les 2
e
, 3

e
 et 4

e
 déclinaisons, un troisième genre : le neutre. Celui-ci se caractérise par la 

répétition d’une même terminaison au nominatif, au vocatif et à l’accusatif. La terminaison de ces cas au singulier 

est –um pour la 2
e
 décl., indéterminée pour la 3

e
 décl. et –u pour la 4

e
 décl. Aux nominatif, vocatif et accusatif 

pluriels, tous les neutres portent la terminaison –a. 



  
Grammaire 

 
  

2 
 

À la 3e déclinaison, certaines règles permettent le plus souvent d’identifier le cas des noms utilisés : 
1°) Le genre naturel des noms est respecté (lorsqu’on évoque un homme/mâle, le mot est 

masculin, etc.) 
2°) En regardant la terminaison du nominatif et du génitif singuliers dans le vocabulaire : 

 

Les noms masculins 

finissent par… 

Les noms féminins 

finissent par… 

Les noms neutres 

finissent par… 

Les noms finissant par : 

-er, -eris (agger, eris) 

-os, -oris (mos, moris) 

-or, -oris (dolor, oris) 

cons. + -o (sermo, onis) 

---, -inis (finis, is) 

Les noms finissant par : 

-s (mens, mentis ; 

      lex [< leg-s], legis) 

voy. + -o (religio, onis) 

Les noms finissant par : 

-us, -ris (tempus, oris) 

-men, -minis (flumen, minis) 

-al (animal, alis) 

-e (mare, maris) 

-ur, -ris (robur, uris) 
 

C. LES ADJECTIFS 
Il existe deux classes d’adjectif, les mots de la première classe ont leur lemme en - . . . (ou - . . . ), - . . .  , 

- . . .. 
Les autres adjectifs appartiennent à la deuxième classe. 
 

L’adjectif s’accorde en cas, genre et nombre avec le nom qu’il complète. 
 

La déclinaison de l’adjectif est relativement simple dès lors que l’on connaît les terminaisons 
nominales : 

 

Pour les adjectifs de la 1re classe : 
 

- Au masculin, l’adjectif de la 1re classe a les mêmes terminaisons que celles d’ . . . . . . . . . . . . . .  

- Au féminin, l’adjectif de la 1re classe a les mêmes terminaisons que celles de . . . . . . . . . . . . . . 

- Au neutre, l’adjectif de la 1re classe a les mêmes terminaisons que celles de . . . . . . . . . . . . . . 

 

Pour les adjectifs de la 2e classe : 
 

Les adjectifs de la 2e classe ont les mêmes terminaisons que les modèles . . . . . . . . . . . . . . . 

. . .   et . . . . . . . . . . . . . . . . . ., avec trois particularités (règle des 3 i) : 

- L’ablatif singulier en –i au lieu d’être en –e ; 
- Le génitif pluriel toujours en –ium ; 
- Les nominatif/vocatif/accusatif neutres pluriels en –ia. 

 

 

 

D. LES DEGRÉS DE L’ADJECTIF 
Le comparatif de supériorité : -IOR- (-IUS au nom./voc./acc. neutre sg) 
 

ex : long-ior-es . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

   . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

                     le 2e terme de comparaison est parfois à l’ablatif sans préposition 
 

Le superlatif : -ISSIM- 
 

ex : long-issim-us     . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

       . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
 


